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10 月 14 日下午，陕西高校巡视诊断工作专家组通过 3 天“望、闻、问、切”，对我校治

校办学水平的“诊断结果”出炉，开出了对症下药的“良方”。 

 

认真负责  全面“体检” 

 

  11 日下午专家组进校，晚上召开预备会，交流前期审读学校相关材料的基本情况，明

确专家巡诊重点和分工，确定巡视诊断工作计划。 

  12 日上午，召开了巡视诊断工作见面会，听取了孙其信校长代表学校所做的自查报

告；察看了旱区作物逆境生物学国家重点实验室、农业科技推广展室等地。12 日下午，专

家开始深入学校基层开展走访座谈、听课、查阅资料等相关工作。 

  连日来，专家组先后走访了两个校区、27 个职能部门、23 个教学单位，访谈了校领

导、职能处室负责人、院系党政负责人、教学管理人员、教师、学生等 231 人次；随机听

课看课 17 门，调阅了 23 个专业的毕业论文（设计）668 份、抽查了 29 门课程的试卷 1575

份；查阅了学校发展规划、年度工作要点、人才队伍结构等各类支撑材料 41 类；分别召开

了各行政单位、教学单位负责人，教师、辅导员及学工干部、学生等座谈会共 26 场, 参加

座谈会人员共计 215 人；发放学生调查问卷 419 份、教师调查问卷 200 份，按计划顺利完

成了进校考察工作。 



仔细诊断  确定“病情” 

 

  经过紧密细致的“望闻问切”后，专家组于 10 月 14 日下午召开了巡视诊断座谈会，对

我校 16 年办学所取的成就和竞争优势进行了肯定，但更以认真负责的态度指出了“病情”所

在。 

  一是学校办学过程中不同程度地存在着“三化”倾向。存在着重科研轻教学倾向；学术

权力与行政权力之间的关系有待进一步厘清，学术权力发挥不够。 

  二是学科结构不尽合理，优势学科有待进一步提升。与国内其它“985”高校相比，承担

国家重大科研项目的能力尚显不足，原始创新和解决重大理论与实践问题的能力有待加

强，培育“大项目、大成果、大平台、大团队”的机制需要进一步完善。 

  三是人才培养体系、机制有待进一步完善。教学精力投入相对不足，教学过程管理尚

不到位，部分课程的教学内容、教学方法、教学模式与一流大学的要求尚有差距，质量保

障制度的落实尚需强化。研究生教育质量保障和监督机制不够完善，研究生的创新能力培

养急需加强。 

  四是师资队伍尚不能满足一流大学教学科研需求，教师队伍总量不足、结构性矛盾尚

未得到解决。在国际国内有影响力的学术大师、领军人才、创新团队数量尚显不足，中青

年学术带头人数量偏少。 

  五是学校内部管理体制机制有待进一步优化，现代大学治理能力有待提升。现代大学

制度体系有待进一步完善，管理队伍的建设有待进一步强化，管理效率与服务意识有待进

一步提高，二级单位办学活力和发展潜力有待进一步激发。 

 

集体会诊  开出“药方” 

 

  在确诊“病情”后，专家组聚集每位专家的智慧，围绕我校“病因”，开出了对症下药的

“处方”。 

  一是应坚持走内涵式发展道路。进一步构建依法治校、民主管理的现代大学治理体

系，凸显学术权力在大学办学中的地位。 

  二是应进一步优化学科结构，提升特色与优势学科水平。要聚焦国家重大战略，瞄准

国际学科前沿，面向农业主导产业需求，创新科研组织模式，构筑创新平台体系，产出更

多的标志性、原创性重大成果，进一步提高农业技术推广的可持续发展能力，不断提升服

务国家需求和区域经济社会发展的能力和水平。 

  三是应进一步深化教育教学改革，完善人才培养体系和机制。要进一步推进教学内

容、方法与模式的改革，加强对教师投入教学的引导与激励，着力提升青年教师的教学能



力与水平；进一步强化教学过程管理，促进教学质量保障制度的全面落实。逐步完善研究

生教育质量保障和监督机制，不断提升研究生培养质量。 

  四是应进一步加强师资队伍建设。大力引进和培育一批学术大师、学科专业领军人才

及青年杰出人才，适度扩大教师队伍规模，优化师资队伍结构，加强团队建设，努力构建

一支与建设一流农业大学目标相适应的师资队伍。 

五是应逐步完善现代大学制度体系，优化学校内部管理体制机制。积极推进校、院

（系、所、部）管理体制改革，充分发挥基层办学主体作用，激发教职员工工作的主动

性。进一步加强管理队伍建设，不断提高管理水平、工作效率与服务质量。 

 

直面问题  辩证“施治” 

 

  专家组副组长、西安科技大学原校长常心坦主持座谈会，专家组组长、西安石油大

学原党委书记惠泱河代表专家组通报诊断结果。 



 

  首席专家、西安交大原副校长于德宏，专家组组长惠泱河，副组长常心坦，专家组成

员王润孝、韩江水、郭捷、齐广才、陆根书等在会上分别发言，从自己的观察、思考、感

受等方面对我校的建设发展提出中肯的意见和建议。 

 

  赵忠常务副书记代表学校对专家组认真负责、辛勤细致的工作表示感谢，真心并虚心

接受专家的意见。他指出，在学校处于爬坡的关键阶段，专家组对我校的“望闻问切”很

及时，每一位专家真诚的批评很深刻，中肯的意见是良药，为我校更进一步发展贡献出了



他们的智慧。他表示下一周召开常委会专题会议，集中研讨每位专家的意见和建议，制定

逐条整改措施，落实到具体部门，提升我校的整体实力，在学校十三五规划中充分吸纳专

家的意见，立足国家需求和学校长远发展，制定出一份有创意、有特色、符合学校实际、

能经得起考验的规划，不负国家对我们的期望。 

  陕西省高校巡视诊断工作专家组全体成员；我校全体校领导；校长助理，各学院

（系、部、所）院长（主任、所长），相关部门负责人；校学术委员会委员、校教学指导

专门委员会委员，校教学督导组组长、副组长；校巡视诊断工作领导小组办公室全体成

员，各工作组组长、副组长参加座谈会。 

 


